
 

 

 

 

平成２６年 

 

第２回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

 

６月３０日（４人） 

１ 山田 耕治・２ 山下 和明・３ 今津 誠一・４ 安藤 二郎 

７月１日（４人） 

５ 清水 浩司・６ 橋本 龍太郎・７ 松村  学・８ 髙砂 朋子 

７月２日（４人） 

９ 山根 祐二・10 久保 潤爾・11 山本 久江・12 藤村 こずえ  

７月３日（４人） 

13 吉村 弘之・14田中 健次・15 和田 敏明・16 中林 堅造 

 

 

 

 

 

 

 



 

№ １ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 中小企業の振興支援と実施

状況について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 観光振興での戦略について 

 

(1)  国の認定を受けるために策定した、創業支

援事業計画の具体的な内容は？ 

 

(2)  国や県の補助事業との整合性は？ 

 

(3) この事業に対するＰＲをどのように進めて

いるのか？ 

 

(4) 商工会議所との共催で「幸せます創業塾」

も実施されると聞いているが、今まで創業塾

を受けて実際に事業展開されている方は２割

と聞いているが、今までの実績も踏まえた新

たな取り組みや考えられている戦略はあるの

か？ 

 

(5) 元気に頑張っている中小企業と今後どのよ

うな手段で連携を取っていこうと考えている

のか？ 

 

 

(1) 市のホームページを、もっと、見やすくす

るために何がどうあるべきか？庁舎の若い世

代の人たちを対象に、観光に特化した部分だ

けでも再度検証すべきと思うが如何か？ 

 

(2) 防府観光マスコットキャラクター「ぶっち

ー」の活用や反応を検証していると思うが、

現在、ぬいぐるみは１つで、今後、観光マス

コットキャラクターとしてＰＲするのであれ

ば、何体か増やす検討もしなければいけない

と思うが？その後の活用状況は？ 

 

(3) 赤ちゃんの駅の整備事業の検証とＰＲは？

お客様の誘客という点から言うと、しっかり

と整備をしていただきたいと思うが、その後

の状況については？ 



 

№ ２ 山下 和明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 投票率向上の取り組みにつ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ サッカーグラウンド・美術

館建設について 

 

 

３ 乳幼児医療費助成制度につ

いて 

 

(1) 低投票率であった市長選について、防府市

長に問う。 

  

(2) 期日前投票所の増設について 

  投票率向上のために、二重投票を防ぐオンラ

インシステムの導入を図り、期日前投票所を各

地域の公民館に開設し、どこの公民館でも投票

ができるようにしてはどうか。 

 

 

サッカーグラウンドと美術館建設の検討協

議会の設置について 

 

 

小学校６年生までの医療費全員無料化につ

いて 



 

№ ３ 今津 誠一  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 天満宮周辺の緊急交通対策 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 「志士闊歩かるた」（「防府

維新かるた」）の制作 

 

新橋牟礼線が整備されたことにより、天満

宮周辺の車輌の通行量が増し、地区住民の安

全・安心が脅かされている。 

又、この周辺は観光の拠点と位置付けられ

ており、観光客の安全・安心も保障されなく

てはならない。 

事故が発生する前に、緊急に対策を考える

べきである。その具体策を問う。 

 

 

華浦の自治会連合会が同地区に残る文化遺

産を子供たちに伝えるために、「華浦歴史か

るた」を制作された。 

  かるた大会を行ったり、小学校の授業の教

材としても活用されているが、すばらしい取

り組みをされたことに敬意を表したい。 

  そこで、市はこれに倣って、防府は維新の

志士たちが闊歩したまちであるし、また、来

年のＮＨＫ大河ドラマ「花燃ゆ」と４年後の

維新１５０年に因んで「志士闊歩かるた」を

制作することを提案する。 

 

 



 

№ ４ 安藤 二郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 国衙跡地の発掘調査及び整

備状況について 

 

 

 

 

 

 

２ 船所・浜の宮地域の調査、

整備状況について 

 

 

 

 

 

３ 史跡調査及び整備の目的と

利活用について 

 

(1) これまでの状況と成果について 

 

(2) 国衙地域内にあったとされる、政庁の役割

について 

 

(3) 今後の整備計画について 

 

 

(1) これまでの状況と成果について 

 

(2) 船所・浜の宮地域の役割について 

 

(3) 今後の整備計画について 

 

 

(1) 史跡調査及び整備の目的は、単にここには

何があった、を知ることではない。真の目的

とは何か。 

 

(2) 国衙跡地、浜の宮地域それぞれについて、

防府市のまちづくりのためにどんな利活用が

いいのか考えてみよう。 



 

№ ５ 清水 浩司  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ ＡＥＤの管理方法と購入時

の補助金について 

 

 

２ スポーツ指導員の資格制度

制定について 

 

多くの人が手軽に使え、また、もっと普

及できる様にできないか。 

 

 

しっかりと講習を受けた人が現場で指導

できる様に防府市独自の資格制度の確立を

望むが、どのようにお考えでしょうか。 



 

№ ６ 橋本 龍太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 「教育のまち日本一」をめ

ざす防府市の教育について 

 

(1) 「教育のまち日本一」をめざす本市におい

て防府っ子に求められる力について 

 

(2) 語学教育について 

  ア 国語教育について、読書の取り組みの現

状と今後の見通しについて 

   イ 英語教育について、コミュニケーション

ツールである語学教育。使える英語にする

ため中学生による英語の弁論大会を企画し

てはどうか。 

 

(3) 道徳教育について 

   子供たちに山口県に誇りを持ってもらうため

には山口県ゆかりの方をモデルにした偉人教育

ができないか。 

 

(4) 集団宿泊活動について 

食糧危機がいわれる現在、修学旅行や集団宿

泊活動の時間を使って子供たちに漁業、農業体

験学習をさせる事は可能か。 

 

(5) 歴史教育について 

  子供たちに日本人であることにもっと誇りを

持ってもらうため、最古国家である日本の建国

についてもっと学ぶべきではないか。 

 

(6) 若者の政治参加について 

  若者に政治に関心を持ってもらうため、市長

や議員が学校で出前講座を開催することは可能

か。 

 

(7) 家庭の日について 

  第３日曜は家庭の日と定められているが、学

校行事や児童が参加する行事が家庭の日に行わ

れていないか。（スポーツ少年団関係含む。） 

  教育現場の実態を伺いたい。 



 

№ ７ 松村  学  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市長の公約について 

 

 

 

 

 

 

５月２５日投開票の防府市長選は松浦市長

の再選となったが、そこで市長が公約された

６Ｋと題して、環境、子育て支援、教育、高

齢者・障害者福祉、観光、活性化対策をそれ

ぞれ具体的に市長のローカルマニフェストに

記されていますが、各事業実施にあたって、

時期やタイムスケジュール、事業内容、財源

についてどう考えているのか？ 

また、相手候補から山頭火ふるさと館の白

紙撤回のビラが出され、市民の多くが山頭火

ふるさと館建設について全く知らされていな

いとか、４億円もかけて観光振興にどう効果

があるのか？山頭火だけのものとせず、その

他の偉人のコーナーも作るべきなど、かなり

市民からのたくさんの声も出て反響もあった

が、市長自身、選挙を終えて、これらの声も

聞いていらっしゃると思いますが、今後、こ

れらの市民の声を事業に反映していくお気持

ちがあるのか？市長の所見を問う。 



 

№ ８ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 老朽化したインフラの維持

管理について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 「お弁当の日」の取り組みに

ついて 

 

 

(1) 上・下水道管の老朽化対策について 

ア 上水道管の更新、耐震化の状況につ

いて 

  イ 漏水の現状と調査体制について 

  ウ 浄化センターの更新について 

  エ 汚水管渠の長寿命化について 

 

(2) 橋梁の老朽化対策について 

  ア これまでの調査、対応状況について 

  イ 損傷状況の把握のための調査手法につ

いて 

 

(3)  道路の老朽化対策について 

  ア オーバーレイの状況と今後の対応につ

いて 

  イ 道路陥没等の老朽化の状況と、その原因

も含め、対応状況について 

  ウ 表面だけでは分からない路面下の空洞化

の危険性について 

  エ 主要幹線の空洞化総点検調査の実施につ

いて 

 

(4) 老朽化したインフラの適正な維持管理に対

する基本的な方針について 

 

 

  ２００１年、香川県のある小学校から始ま

った「お弁当の日」プロジェクト。年に数回、

学校給食とは別に子供たちが自主的に作った

お弁当を持参する取り組みで、食育のために

大変有効との評価が全国的に広がっている。 

この取り組みについてのご所見を伺う。 

 



 

№ ９ 山根 祐二  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 地域包括ケアシステムにつ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 雨水の有効利用について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 農地利用について 

 

 

 

 

(1) 独居高齢者が増加するが、家族がいない高

齢者全員を特養等の施設に受け入れるのは不

可能に近い。サービス付き高齢者向け住宅が

必要だが執行部のお考えはいかがか。 

 

(2) 認知症行方不明者が社会問題だが、本市の

捜索願い受理件数の推移はどうか。また、現

在、行方不明のままの者はあるのか。そして、

今後の取り組みについて伺う。 

 

(3) 国の認知症対策として、認知症施策推進５

カ年計画が示されているが、これら対策につ

いて本市の実施状況と今後の計画についてお

考えを伺う。 

 

 

(1) 雨水貯留浸透施設設置助成制度の対象地区

を５地区としている理由は何か。 

 

(2) 市有施設で雨水貯留施設を設置している

もの、また、今後設置予定のものはあるか。 

 

(3) 助成制度の当初予算は２，０００千円であ

るが、現在の申請件数と執行済み額はいくら

か。 

 

(4) 雨水有効利用と施設設置助成制度の周知が

必要と思うが現在の取り組みはどうか。 

 

 

(1) 本市の近年の耕作放棄地の増減の推移とそ

の主な原因は何か、また、管理についてどの

ような対策を講じているか。 

 

(2) 新規就農者の実態と支援策、今後の取り組

みはどう考えるか。 

 

(3) 農地仲介システムをつくり耕作放棄地の情報

を提供してはどうか。 



 

№ １０ 久保 潤爾  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 男女共同参画推進及び子育

て支援について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 情報モラル教育について 

 

「防府ハーモニープラン２１」における重点

的取組にワークライフバランスの推進が挙げら

れているが、以下の点についてお尋ねしたい。 

 

ア 男女共同参画推進事業において、男性の

育児休業取得についてどのように周知・啓

発しているか。 

 

イ 市内企業のワークライフバランスへの取

組について把握されているか。 

 

ウ 男女共同参画推進事業で実施される啓発

講座の内容について 

 

エ 市は、ワークライフバランスの実現、特

に男性の育児休業取得率の向上に関して、

その重要性をどのように認識しているか。 

 

 

１２月議会での質問の後の取組についてお

伺いしたい。 

 

ア 今年度の取組内容について 

 

イ 小・中学生の携帯電話・スマートフォン

所持率、及び使用状況についての調査を行

うことについて 

 

ウ 前回、保護者への啓発に積極的に取り組

んでいただきたい旨伝えたが、今後の方針・

活動について教えていただきたい。 



 

№ １１ 山本 久江  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 介護保険制度について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子育て支援について 

 

 

 

 

 

 

３ 消防団活動の充実強化につ

いて 

 

(1) 今年度、第６期介護保険事業計画策定

に向けた取組みが行われているが、国の

制度見直しは、事業者や利用者等から不

安の声が上がっている。 

  ア 要支援者への訪問介護と通所介護を

市の事業に移すことへの影響をどのよ

うに考えているか。 

  イ 特養入所の対象を、原則要介護３以

上としているが、施設入所希望の要介

護者への対応をどう進めるのか。 

 

(2) 定期巡回・随時対応型訪問介護看護の取組

みについて 

 

 

(1) 子どもの医療費無料化に向け、今後どのよ

うに取り組むのか。 

 

(2) 市独自の保育料軽減について、同時入所第

２子以降の保育料無料化が実施できないか。 

 

 

(1) 法制定を受け、消防団員の処遇改善への取

組みについて 

 

(2) 老朽化した消防器庫の改修について 

 

(3) 女性消防団員等幅広い層への働きかけによ

る団員の確保について 

 



 

№ １２ 藤村こずえ  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 観光宣伝について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 留守家庭児童学級の拡充に

ついて 

 

各自治体とも着地型観光に対する取り組み

を推し進め、地域間の競争が加速している中、

独自性に富んだものを作り出すことが重要で

あると考える。そこで、来年のＮＨＫ大河ド

ラマ「花燃ゆ」の舞台となる本市は独自性を

活かした観光宣伝を行い、全国に「観光のま

ち 防府市」を発信できるチャンスと考える。 

 

(1) 現在、行われている観光宣伝の手法及び年

間を通しての計画を伺う。 

 

(2) 観光動向による宣伝活動の取り組みについ

て伺う。 

 

(3) 効果的な観光宣伝の手法について伺う。 

 

 

留守家庭児童学級の現状と今後の取り組み

について伺う。 



 

№ １３ 吉村 弘之  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 新エネルギービジョンの策

定について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公共施設の整備計画について 

 

 

 

 

 

３ 女性が働きやすい環境整備

について 

 

(1) 現在の防府市環境基本計画における新エ

ネルギー普及の導入目標と達成に向けた取

り組み状況は。 

 

(2) スマートコミュニティに対しての本市の取

り組みは。 

 

(3) 県や県内他市では、新エネルギーに特化し

た計画が策定されているが、本市における新

しい計画の策定についてはいかがか。 

 

 

(1) 公共施設における最優先課題と財政的裏付

けについて 

 

(2) 新市役所庁舎の位置について 

 

 

結婚・妊娠・出産・育児をしやすい地域づ

くりに向けた環境整備、切れ目のない支援の

強化は。 



 

№ １４ 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 行政評価について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 事業系廃棄物について 

 

(1) 行政評価のうちの事務事業評価で５６９事

業中、「拡大」１、「維持継続」５３４、「維

持改善」３４、「縮小」、「休止」、「廃止」

がいずれもゼロでは行政評価とは言えないの

ではないか。 

 

(2) 予算編成にあたって、行政評価はどのよう

に反映させているのか。 

 

(3) 行政経営改革との関連はどうなるのか。 

 

 

(1) 事業系廃棄物のクリーンセンターでの受け

入れについて、４月から対応が変更され、市

民からの苦情が寄せられているが、どのよう

な経緯か伺う。 

 

(2) 事業系廃棄物についての相談体制はどうな

っているのか。 

 



 

№ １５ 和田 敏明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市長選挙の在り方について 

 

 

 

 

 

 

２ 区画線について 

 

 

 

 

３ 頭上への落下物の防止につ

いて 

 

(1) 今回の市長選挙についてどのように感じら

れ、又、今後どのようにしていくことが理想

か？ 

 

(2) 不在者投票について 

 

 

  発注方法についての検討結果、及び今年度

予算で全てが復元されるのか？ 

 

 

 

  樹木が生い茂り、道路にはみ出しているこ

とで、様々な問題が発生している現状を把握

しているのか？ 

  専門家による危険度調査を実施して、誰も

が安心して安全に通行できる「歩行空間」を

確保すべきではないか？ 



 

№ １６ 中林 堅造  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市長のマニフェストについ

て 

 

  今回の選挙における市長の主張の中にあっ

た市議定数削減について 



 

 


